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УВАЖАЕМЫЕ ЛЮБИТЕЛИ 
СЕВАСТОПОЛЬСКОГО ФУТБОЛА!

 Желание рассказать о столь знаменательном для меня и, 
не побоюсь сказать, что и для всего нашего города событии в 
истории Севастопольского футбола появилось еще тогда, когда 
я заканчивал работу над проектом «Футбол моего города». 

Я подумал о том, что было бы неправильным, рассказывая о 
севастопольском футболе, его истории и людях, оставить в сто-
роне историю становления в новых и очень непростых условиях 
городской профессиональной команды. 

И не только собственно историю ее возрождения, но и по-
следующего выхода в Премьер-лигу страны. А это событие, на 
мой взгляд, является поистине эпохальным, так как до него 
вся история профессионального футбола в Севастополе, если 
говорить откровенно, была историей второй лиги. Вдумайтесь 
в этот факт!

Ведь несмотря на то, что севастопольский футбол стоял у 
истоков организованного футбола в тогда еще Российской импе-
рии, его футбольная команда только единожды смогла оказаться 
в числе представителей футбольной элиты страны. 

И случилось это, по историческим меркам, совсем недавно: 
10 июля 2025 года исполнится всего только пятнадцать лет 
с момента выхода нашего клуба в Премьер-лигу страны. 

За всю столетнюю историю севастопольского футбола, на-
верное, только самые ярые его болельщики не уставали меч-
тать о том, что когда-нибудь и наша команда окажется среди 
сильнейших в стране. Но, честно скажу, такие мечты посещали 
немногих. Уж больно приземленной была наша футбольная 
действительность. 

Были, конечно, и взлеты. Игры той же легендарной флотской 
команды СКЧФ, особенно в Кубке СССР, позволяли гордиться 
нашими успехами и даже надеяться на то, что мы вот-вот по-
высимся в классе! 

Да и «Атлантика», выступавшая во второй лиге Первенства 
СССР, в те годы, когда ею руководил неистовый Анатолий Нико-
лаевич Заяев, показывала в паре сезонов хороший атакующий 
футбол, зажигавший сердца болельщиков, которые заполняли 
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десятитысячную «Чайку», как говорится, до упора. Однако эти 
яркие игры, и даже убедительная победа нашей команды в 
Спартакиаде УССР, не давали по прошествии очередного сезона 
сколько-нибудь значимого, высокого результата, и все возвра-
щалось на круги своя. 

Высшим достижением той «заяевской» команды было шестое 
место во второй лиге и победа в Спартакиаде УССР среди спор-
тивных обществ. При этом в классе мы так и не повысились, так 
что по факту вся история севастопольского футбола оставалась 
связанной с классом «Б» и второй лигой. 

Лишь однажды, севастопольцам улыбнулось счастье. Это 
когда после распада Советского Союза шло формирование 
профессиональных лиг футбола Украины, и Федерация Футбола 
Украины, приняв во внимание участие нашей команды во вто-
рой (советской) лиге, повысила наш статус до уровня первой 
лиги. Правда, продержались мы в ней всего один сезон, и снова 
здравствуй родное второлиговское болото! 

И стоит признаться, что и здесь мы не преуспевали. 
В чем причина? Наверное, не хватило желания. Причем, 

желания не столько у футболистов, сколько у городских руко-
водителей. 

Вон, к примеру, симферопольская «Таврия» почти с момента 
рождения играла в одном классе с нашей флотской командой. 
И мы, как правило, всегда ее обыгрывали! Тоже мне соперник! 

Но крымские руководители захотели… и нашли – и деньги, 
и серьезных тренеров, и мотивацию футболистам. И пошла 
«Таврия» в гору. Вплоть до Высшей лиги! 

А мы остались внизу. На долгие годы. Утешаясь тем, что «зато 
мы из Севастополя». Я говорю 
такие, может быть, обидные для 
кого-то вещи, только затем, что-
бы вы смогли оценить значение 
того, что сделала наша команда 
ПФК «Севастополь». 

ПФК «Севастополь»! 
Самый успешный и знаме-

нитый, самый честный, самый 
народный, и, наверное, самый 
Севастопольский! 
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Почему я так считаю? 
Во-первых, потому, что именно он дал возможность нашему 

Городу быть представленным среди сильнейших команд страны. 
Причем впервые за всю столетнюю историю Севастопольского 
футбола!

Во-вторых, потому, что именно с его именем у меня, как и у 
других Севастопольцев, да и у многих граждан Украины, в то 
время интересовавшихся футболом, были неразрывно связаны 
такие понятия, как Честь и Порядочность в футболе!

В-третьих, потому, что 
при создании его, сим-
волически появившегося 
на свет 5 июля – в день 
рождения Павла Степано-
вича Нахимова, в качестве 
основных идеологических 
и душевных принципов 
были заложены традиции 
нашего Города.

Такие, например, как 
оригинальное оформле-
ние эмблемы Клуба, как 
церемония приема маль-
чишек собственной фут-
больной Академии в члены Клуба, проводившаяся на площади 
имени Павла Степановича Нахимова у Вечного огня, и, конечно, 
особо впечатляющая –  исполнение всем стадионом Гимна Се-
вастополя перед матчами! 

Эти традиции на протяжении многих лет были предметом 
гордости настоящих Севастопольцев. И как здорово, что не-
которые из них продолжают жить в нашем городском футболе 
и сегодня!

А ведь не было у нас тогда ни больших денег, ни суперовских 
футболистов. Все делалось на энтузиазме, от Души! И все по-
тому, что была у нас ИДЕЯ, наша Севастопольская идея – Быть 
лучшими. И жила в нас ВЕРА в то, что мы обязательно добьемся 
успеха! А еще была у нас ЛЮБОВЬ – к нашему Городу, к Футболу! 
И были мы голодными до побед и славы. И это было тем, что 
мотивировало нас тогда на нашем пути к успеху! 
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А еще, у нас была ЕДИНАЯ КОМАНДА руководителей, трене-
ров, футболистов, администраторов и других скромных работ-
ников футбольного клуба! И конечно, ее неотъемлемой частью 
были наши болельщики, принимавших самое активное участие 
в жизни Клуба! Причем в эту категорию входили и «кузьмичи», 
и «фаны» и «ультра»! 

Люди это оценили по достоинству, и если бы Вы видели, 
сколько народу приходило на игры, и как они за нас болели! 
Причем, что на домашних, что на выездных матчах!

Севастопольские традиции живут! Проект Напутствие.  
Вручения флагов Севастополя нашим детским командам перед соревнованиями

Ультра. За Севастополь!
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Честно скажу, что нам повезло. 
Повезло с руководством. Как с 
президентом клуба, так и с глав-
ным тренером, пришедшим в Клуб 
в 2005 году. Оба они горели жела-
нием достичь настоящего успеха и 
не жалели для этого ни денег, ни 
своего времени, ни здоровья… ни 
самолюбия своих подчиненных! 

И здесь я скажу о том, что без 
такого влюбленного в футбол 
человека, как Александр Львович 
Красильников никогда бы не стало 
у нас настоящего, профессио-
нального КЛУБА! Причем, именно 
Севастопольского Клуба!

А без такого специалиста, как 
Сергей Валентинович Пучков не 
было бы у нас ТАКОЙ команды! 
Яркой, самобытной, очень орга-
низованной, дисциплинирован-
ной, злой, уверенной в себе и 
при этом ИГРАЮЩЕЙ В ФУТБОЛ! 
Именно с его именем связаны 
наши первые успехи в Первен-
стве и Кубке Украины. Именно 
ему, в свое время игравшему на 
самом высоком уровне Чемпио-
ната СССР, а сегодня голодному 
на успех и признание в новой для 
него тренерской работе, мы и 
обязаны появлению футболиста 
новой формации. И именно ему 
мы обязаны первой взятой нами 
вершиной – месту в Первой лиге! 

Сменивший его на этом посту 
Олег Станиславович Лещинский 
оказался достойным учеником. И 
поэтому он пошел выше и даль-

Александр Львович  
Красильников

Сергей Валентинович Пучков

Олег Станиславович Лещинский



6

ше своего учителя. Именно под его руководством мы вышли в 
Премьер-лигу, ставшую нашей второй и на тот момент главной 
вершиной Севастопольского футбола! 

И здесь сразу скажу, что, конечно, серьезным подспорьем 
на пути к достижению нами главной вершины – Премьер-лиги 
страны, стало решение Вадима Владиславовича Новинского 
взять наш клуб под свое попечительство. 

При этом обращу Ваше внимание на то, что многие знако-
мые и друзья Вадима Владиславовича вплоть до его духовного 
наставника из Печерской лавры, считавшего футбол бесовской 
забавой, были не в восторге от его намерений, и отговаривали 
его от идеи взять под себя футбольный клуб. 

Но! За нас говорила яркая игра нашей команды, ее уверенный 
выход в Первую лигу и достойные выступления там, а также, 
а также в немалой степени добрая слава, что шла по стране о 
нашем Клубе. Так что по итогу вопрос был решен в нашу пользу!

А еще при всем при этом скажу, что Вадим Владиславович в 
то время никаким образом не вмешивался в спортивную дея-
тельность Клуба, полностью полагаясь на Александра Львовича.

Знаете, хочу сказать, что у каждого человека в жизни есть 
своя взятая вершина, достижением которой он очень дорожит 
и эти воспоминания греют ему душу, позволяя снова и снова 
ощущать волшебное чувство гордости этим успехом. 

Вот и у меня, да я думаю, что не только у меня одного, а и у 
всех членов нашей тогдашней КОМАНДЫ вспоминая тот успех, 
ту взятую нами вершину навсегда, на всю ставшуюся жизнь, 
будет повод ощущать это волшебное чувство! 

Почетный президент Клуба Новинский Вадим Владиславович
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А ведь у меня до этого была моя юная «Виктория», с которой 
я стал Чемпионом страны среди школьников! Причем, Первым 
Чемпионом в истории этой страны!

Но вот только выход нашей главной команды в Премьер-ли-
гу – это такое событие, которое ни забыть, ни отодвинуть на 
второй план невозможно. Ведь сколько поколений севастополь-
ских футболистов, сколько команд сменилось, но до нас никто 
и никогда не смог туда подняться. Да что там подняться – даже 
замахнуться на подобное не могли! 

А мы смогли. И замахнулись, и сделали. И тем самым подарили 
своим болельщикам и своему Городу в год 100-летия севасто-
польского футбола ни с чем ни сравнимый подарок!

Причем надо сказать, что специально к этой дате мы не 
планировали достижение такого успеха. И тем приятнее было 
выйти на такую высоту именно в такую знаменательную дату! 

Но сразу скажу о том, что тому событию предшествовала огром-
ная работа, проделанная всеми членами нашего Клуба, начиная 
с 2002 года – с года основания нашего ПФК «Севастополь»!

За эти годы произошло становление команды, появились первые 
успехи в родной Второй лиге. Ну а после феерических успехов в 
Кубке Украины, когда о нас заговорила вся страна, пришло пони-
мание того, что мы можем пойти выше, и достойны Первой лиги!

А оказавшись там, мы 
поняли, что и этого нам 
мало! Мы, дерзкие дебю-
танты, быстро освоились 
в ней, и однажды решили, 
что нам самое место в 
футбольной элите страны!  

Мои уважаемые фут-
больные друзья, давайте, 
я не стану в этой статье 
пересказывать Вам все то, 
что в подробностях уже 
изложено в моей книге 
«Команда», с которой Вы 
всегда сможете ознако-
миться на сайте ДЮФЛ 
Севастополя. Проект Футбол моего Города. Книга Команда
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А мы сразу перейдем к ключевым событиям того времени, 
когда после завершения первого круга сезона 2009/2010 наша 
команда была лидером Первенства первой лиги и претендовала 
на выход в Премьер-лигу страны. 

Вот только весной нам предстоял тяжелый старт, так как 
второй круг начинался игрой с ближайшим преследователем и 
конкурентом – с командой ФК «Львов». Причем проводиться эта 
игра должна была в Добромыле, на домашней арене львовян!

И вот здесь и произошло то, что надолго сделало наш Клуб 
самым уважаемым клубом футбольной Украины.

Случилось так, что соперники не смогли должным образом 
подготовить к игре занесенное снегом поле, и инспектор матча 
не разрешил проводить на нем игру. По Регламенту в таком 
случае победа присуждается команде гостей!

Казалось бы, нам теперь можно было радоваться тому, что 
разрыв от главного претендента на выход в высшую лигу уве-
личился настолько, что место в Премьер-лиге страны нам уже 
было гарантировано!

Но сразу после вынесения инспектором своего вердикта, пре-
зидент нашего Клуба Александр Львович Красильников заявил 
о том, что ему не нужна победа, добытая таким образом, и он 
будет настаивать на переигровке!

Вся футбольная Украина стоя аплодировала президенту нашего 
клуба! В СМИ на все лады расхваливали столь достойный посту-
пок, приводя его в качестве примера настоящей спортивной По-
рядочности и Чести! А еще очень много самых добрых слов было 
сказано о нашем Городе Севастополе, как о символе этой Чести!

Правда, скажу, что такое решение президента Клуба не 
нашло особого понимания у футболистов нашей команды! Они 
ведь прагматики!

Ну сами посудите: они только вроде как облегченно выдох-
нули, решив, что задача на сезон уже выполнена, а теперь 
приходится снова настраиваться на бой!

Исполком Федерации Футбола Украины поддержал Алексан-
дра Львовича, и принял решение провести этот матч в резервный 
день, и таким образом перенесенный матч с ФК «Львов» был 
назначен на 2 июня 2010 года в Добромыле. 

И здесь, очень хорошо показала себя вся наша команда, 
но мне очень хотелось бы особо отметить лидера наших атак 
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и главного бомбардира Андрея 
Шевчука, который неожиданно для 
защитников, и очень по-игроцки, 
оценив ситуацию, красиво пропустил 
летящий к нему мяч, набегавшему 
из глубины поля Артему Култышеву, 
который и забил победный гол, тем 
самым досрочно обеспечив нашей 
команде место в Премьер-лиге!

Вы не представляете, какой празд-
ник был в Севастополе после того, 
как нам стало известно об этой победе! Всем хотелось как мож-
но скорее встретить наших ребят, обнять, поздравить, сказать 
слова благодарности!

Вот и байкеры из севастопольского мотоклуба «Идальго», 
решили организовать своего рода почетный эскорт команде, 
прибывавшей на железнодорожный вокзал в Симферополь на 
ее пути домой.

Ведомые Вашим покорным слугой, они встретили наших ре-
бят и сопроводили в Город желтый командный автобус, к тому 
времени приобретенный Львовичем вместо много лет верою и 
правдою служившего Клубу, но морально устаревшего «ЛАЗа». 

Артем Култышев

Встреча команды. Колонна. 06.06.2010 г.
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При въезде в Севастополь, на знаменитом «Якоре», коман-
ду встречали самые продвинутые болельщики, которые после 
краткого митинга присоединились к эскорту, и теперь почти 
километровая кавалькада из машин и мотоциклов отправилась 
на площадь Нахимова, где своих героев ждали для чествования 
менее мобильные болельщики!

Кстати, в дальнейшем авто-мотопробеги, посвященные лю-
бимому клубу стали проводиться постоянно. Причем инициа-
торами их проведения были именно болельщики, а количество 
мотоциклистов и автолюбителей, принимавших участие в них 
постоянно увеличивалось!

Ну а матч, в котором решалась судьба Первого места, состо-
ялся, 10 июня в Севастополе. Причем соперником снова был 
ФК «Львов»! 

Игра была очень упорной. Львовяне, очень обиженные на нас 
за домашнее поражение, лишившее их путевки в Премьер-лигу 
стремились «громко хлопнуть дверью», а на нашем состоянии 
несомненно сказывались утомительные переезды из Севасто-
поля во Львов, потом из Львова в Харьков на очередную игру, 
а затем из Харькова домой.  И все это в течении одной недели!

Встреча команды. Чевствование победителей первой лиги
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Одному Богу и тренерскому штабу Олега Лещинского только 
известно, как удалось подготовить команду физически и мораль-
но к этой, очень непростой в моральном плане игре. 

Тут, конечно, сыграл свою положительную роль еще один 
фактор! Фактор своего стадиона, своих болельщиков! Да разве 
можно плохо играть при такой поддержке трибун? Севасто-
польские болельщики еще до стартового свистка своим пением 
настраивают на борьбу любого человека, хотя бы отдаленно 
понимающего русский язык, а во время матча беспрестанной 
поддержкой все девяносто минут поддерживают в тонусе мышцы 
футболистов любимой команды. Временами кажется, что если 
болельщики еще немного поднажмут в своем скандировании 
слов поддержки своей команды, то соперников их любимцев 
просто снесет с поля звуковым потоком.

Участники мотопробега идут возлагать цветы к Вечному огню
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Но не буду утомлять Вас пересказом всего матча. Скажу, 
что были моменты и у нас, и у гостей, а развязка наступила в 
конце матча. 

Андрей Шевчук, как и 
во львовском матче этих 
соперников, может смело 
требовать у забившего со-
авторство гола. Но если 
неделей ранее Андрей про-
сто красиво пропустил мяч, 
отрезав защиту от Артема 
Култышева, забившего по-
бедный для севастопольцев 
гол, то на этот раз Шевчук 
как раз наоборот с мячом 
расставаться не желал, за 
что и был бит в кость в паре 
шагов от линии штрафной 
площадки. 

Вышедший на замену Андрей Кива пробил штрафной на-
столько сильно и точно, что кроме слов «изумительно», «вос-
хитительно», «браво» ничего на ум не приходит. «Золотой» для 
нас гол кроме своей нужности и 
важности стал еще и на загляденье 
красивым!

Львовяне напоследок также 
ответили проходом «свежего» 
игрока. Это Владимир Танчик, ко-
торый в дальнейшем играл у нас, 
и даже стал любимцем болельщи-
ков, промчался правым флангом 
и хлестко пробил в ближний угол 
ворот Игоря Литовки. Но за «Сева-
стополь» сыграла штанга родного 
стадиона.

Еще несколько минут весь до 
отказа заполненный стадион и 
«Горка» пребывали в томительном 
ожидании финального свистка, и 

Андрей Шевчук

Андрей Кива
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вот он прозвучал, этот долгожданный свисток харьковского 
арбитра, возвестивший о том, что мы с ПЕРВОГО места вышли 
в Премьер-лигу страны!

Дальнейшее описывать – дело неблагодарное! Просто надо 
было видеть, как плачут от счастья взрослые люди, а болельщики 
напропалую обнимаются и братаются всем стадионом!

Ну а на футбольном поле происходил настоящий праздник!
Футболисты нашей команды получают золотые медали Пер-

венства из рук президента ПФЛ и вице-президента ФФУ, а также 
присутствовавшего на матче главного тренера сборной страны 
Мирона Маркевича в качестве Почетного гостя награждавшего 
наших мальчишек в перерыве матча. 

 Апофеозом событий стало вручение под звучащую на весь 
стадион композицию Фредди Меркури «Мы – Чемпионы» Кубка 
победителя капитану команды Александру Жабокрицкому. 

Кстати, на церемонию награждения Кубок доставили с не-
бес! И это не игра слов! Парашютисты подшефного аэроклуба 
эффектно спустились с ним в руках прямо на зеленое поле, на 
котором футболисты качали Президента Клуба и главного тре-
нера, а вокруг ликовали наши фанаты и ультра! 

Ультра. Мы в Премьер - лиге!
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И конечно, в тот момент мало кто задумывался о том, что се-
годня наши парни СОВЕРШИЛИ ПОДВИГ! Ведь они, всего лишь 
ТРИ года назад, вырвавшиеся из многолетнего второлиговско-
го забвения в казавшуюся оттуда невообразимо высокой Первую 
лигу, впервые за всю столетнюю историю Севастопольского 
футбола вошли, и весьма достойно, в футбольную элиту страны!

Сегодня я хочу напомнить Вам, дорогие любители Севасто-
польского футбола имена тех людей, благодаря которым впер-
вые за всю историю Севастопольского футбола наша команда 
поднялась в компанию сильнейших команд страны!

Спасибо, огромная благодарность и Добрая Память им всем!
Итак, ПФК «Севастополь» (2009/2010): 
• вратари: Александр Сокоренко, Игорь Литовка, Сергей  

Науменко; 
• защитники: Андрей Башлай, Дмитрий Гололобов, Антон 

Извеков, Виталий Калиниченко, Владислав Пискун, Андрей 
Степанов, Виктор Узбек, Владимир Чуланов, Александр 
Шевелюхин, Иван Шишкин; 

• полузащитники: Владимир Бондарчук, Евгений Вишняков, 
Роман Войнаровский, Станислав Гудзикевич, Александр 
Жабокрицкий, Андрей Кива, Артём Култышев, Эрвин Меме-

Мы в Премьер-лиге!
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тов, Олег Полищук, Анатолий Скворцов, Виталий Субочев, 
Сергей Ференчак, Александр Шутов;

• нападающие: Юрий Плешаков, Евгений Прокопенко, Алек-
сандр Сучу, Игорь Худобяк, Андрей Шевчук; 

• главный тренер: Олег Лещинский;
• тренеры: Игорь Чечеткин, Александр Белобаба, Анатолий 

Скворцов; 
• почетный президент ФК «Севастополь» – Вадим Владис-

лавович Новинский; 
• президент клуба: Александр Львович Красильников; 
• вице-президенты: Евгений Репенков, Виктор Мамалыга; 
• исполнительный директор: Григорий Фещук; 
• финансовый директор: Давид Тетруашвили; 
• начальник команды: Николай Таран; 
• начальник службы безопасности: Александр Зинченко; 
• врач команды: Владислав Вохминцев; 
• массажист: Юрий Сербин; 
• администраторы: Игорь Дмитриевский, Юрий Доброво-

лянский; 
• пресс-служба: Максим Каратаев, Дмитрий Желнин, Алексей 

Трегубенко

В завершении статьи скажу о том, что такие даты как 
маяки. Они не дают забыть о славном прошлом, вселяют 
Веру в свои силы, и указывают путь к победам!

А также, воспитывают молодежь!
Ну а я, вынырнув из сладких воспоминаний нашего героиче-

ского прошлого, и вернувшись в современность хочу сказать Вам, 

Команда в марте 2010 года. Этим составом мы вышли в Премьер-лигу!
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мои уважаемые футбольные 
единомышленники, что все 
у нас наладится и все будет 
хорошо. 

Уверен, что новое поколе-
ние Севастопольских футбо-
листов, воодушевлённое при-
мером своих предшественни-
ков, обязательно повторит их 
футбольный подвиг!  

И эту уверенность мне 
придает факт того, что наша 
Севастопольская команда 
наконец-то стала участницей 

Первенства России! Ведь это значит, что мы выходим из тупика, 
в котором оказались после судьбоносных событий 2014 года!

Конечно, предстоит длинная и непростая дорога к вершинам 
российского футбола, но мы – то с Вами помним, что один раз 
этот путь уже был нами успешно преодолен. И это придает нам 
Веру в наш грядущий успех!

Ведь – «Мы – Севастопольцы! Нам есть, что вспомнить! 
Нам есть, чем гордиться»!

С уважением,
Евгений Репенков

Евгений Евгеньевич Репенков


